

# Memoria viva del intelectual y el científico

**Médicos e investigadores reivindican la obra de Gregorio Marañón en unas jornadas celebradas en el campus de Albacete**

Gregorio Marañón (Madrid, 1887-1960) fue un hombre adelantado a su época. Intelectual y científico de reconocido prestigio internacional, y político comprometido con la difícil época que le tocó vivir, su obra perdura aún en el tiempo. De eso han dado testimonio los médicos, profesores e investigadores que han participado en la Semana Marañón, el encuentro celebrado en el campus de Albacete entre los días 11 y 14 de noviembre, con el objetivo de debatir sobre su contribución, única, a la España contemporánea en su doble faceta sanitaria y humanística.

## Para el gran público

La Semana Marañón, iniciativa que organiza anualmente la Fundación homónima y que, en esta ocasión, se ha desplazado hasta Albacete con la colaboración de la UCLM y la Junta de Comunidades, se abrió con una conferencia de Amador Schüller, presidente del patronato de la Fundación, a la que asistieron el rector, Luis Arroyo; el alcalde de la ciudad, Manuel Pérez Castell; el vicepresidente de la Fundación Marañón y nieto del reconocido científico, Gregorio Marañón y Ber-

trán de Lis, y el vicerrector de Política Académica de la UCLM, Ernesto Martínez Ataz.

El carácter generalista de los temas abordados (diabetes, nutrición, sexualidad, enfermedades infecciosas o la actividad científica de Marañón) configuró una iniciativa de interés no sólo para los profesionales de la sanidad, sino también para un auditorio más amplio. No en vano, y tal y como subrayaron sus discípulos, Gregorio Marañón destacó como un excepcional médico, sobre todo en el campo de



Amador Schüller, presidente del patronato de la Fundación Gregorio Marañón

la Endocrinología, y fue precursor del modelo departamental en los hospitales, prodigando el desarrollo de las especialidades médicas. Esta combinación de factores justificó la presencia en de académicos, profesores universitarios, científicos e investigadores de reconocido prestigio. ○

## Un perfil somero de una intensa vida

Gregorio Marañón nació el 19 de mayo de 1887 en Madrid. Hijo de jurista, su madre falleció cuando él tenía tres años. Aficionado a la lectura desde muy niño gracias a la biblioteca paterna, trató a amigos de su padre como Pereda, Menéndez Pelayo y Pérez Galdós.

Cursó estudios en la universidad española y posteriormente realizó su formación de postgraduado en Alemania. Especializado en endocrinología, formó parte del grupo de investigadores que establecieron la relación entre la endocrinología y la psicología. Marañón contribuyó a describir la relación en-

tre el proceso psicológico de la emoción y las descargas y los niveles de la hormona adrenalina. Desde *La edad crítica* (1919), su estudio sobre el climaterio, publicó un alarga serie de trabajos en torno a la sexualidad, en la que figuran obras como *Tres ensayos sobre la vida sexual* (1930) y *Estudios de fisiopatología sexual* (1931).

A los trastornos tiroideos dedicó muchos trabajos, que sintetizó en el *Manual de las enfermedades del tiroides* (1929).

La amplia repercusión de su obra endocrinológica se refleja en la presencia, en la terminología médica

internacional actualmente vigente, de epónimos como "signo de Marañón", para referirse a la reacción vasomotora después de la estimulación de la piel sobre la garganta, que se observa en el hipertiroidismo, o "síndrome de Marañón", que consiste en escoliosis y pie plano, con insuficiencia ovárica. Fue catedrático de Endocrinología, fundador del instituto de Patología Médica, presidente del instituto de Endocrinología Experimental, y miembro de las reales academias de la Lengua, de la Historia, de las Ciencias, de Medicina y de las Bellas Artes de San Fernando.